

# PERALDO de GERÓNICO

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Domingo  
9 de julio

## Los españoles en la Argentina

Un periódico de aquella república, *El Correo Español*, ha publicado un suelto que en España ha intrigado mucho por las nebulosidades con que está redactado.

Nosotros que creemos saber algo de lo que el colega sud-americano quiere callar y que no vemos razón alguna que abone el silencio, ni siquiera la de que dando publicidad á la noticia pueda malograrse el éxito del ó de los sucesos, vamos á decir dos palabras respecto al suelto en cuestión.

Dice *El Correo Español*:

«La circunspección y el deber patriótico nos obligan á ser breves, rápidos y concisos. Tenemos que llevar á conocimiento de nuestros lectores una gran noticia, que repercutirá con fuerza poderosa en nuestra colectividad.

Se trata de algo á cuyo solo anuncio no habrá un solo corazón español que no palpite de satisfacción y de alegría.

Se debe en primer término al señor presidente de la República, luego á su gabinete, en seguida á nuestro digno representante, don Julio de Arellano y, finalmente, á la buena voluntad del congreso nacional, que entiende que entre españoles y argentinos no puede haber jamás diferencias, pues son hijos de la misma sangre y tienen por origen una madre común, la grande y gloriosa madre patria.

No podemos por hoy decir una sola palabra más.

Preparémonos, sin embargo, á realizar los españoles de la Argentina la más grande demostración del cariño fraternal que debemos á nuestros hermanos de esta tierra.»

En la letra del himno nacional argentino hay una estrofa, de muy mal gusto por cierto, que alude á un emblema de nuestra nación y lo alude con un tanto de altanería y desprecio. Esto sentaba muy mal á nuestros compatriotas de allí y había dado en más de una ocasión motivo para lances y reyertas entre españoles y sud-americanos.

Por este motivo el probado y entusiasta español señor conde de Segovia, presidente de la comisión patriótica de Buenos Aires, hizo, ayudado por otros paisanos, gestiones para conseguir la desaparición de la estrofa denigrante, cerca de nuestro representante, primero, y después, cerca del doctor Garabagno, ministro de gobierno, del general don Julio A. Roca, presidente de la república y del congreso nacional.

Los trabajos del conde fueron muy bien acogidos por los nombrados y han dado el resultado apetecido, pues se habrá decretado ya á estas horas ó se estará á punto de decretar la sustitución en el himno nacional bonaerense de la alusión ofensiva á España por otra cariñosísima para nuestro país.

Esta es la noticia á que alude el colega, que ha de satisfacernos mucho en nuestro legítimo orgullo patrio, y á esta satisfacción moral ha de seguir, gracias á la actividad y buen deseo del señor conde de Segovia y demás buenos españoles que le ayudan en sus trabajos, otra material, que será ver establecida en breve una línea de correos directos

entre España y Buenos Aires por haberse logrado de aquél gobierno una subvención de 125.000 libras esterlinas anuales á nuestra compañía trasatlántica.

Bien por el conde de Segovia y demás compatriotas que trabajan tanto y tan bien por la madre patria y bien por nuestros hermanos de la república argentina que se hallan dispuestos á estrechar los lazos de cariño que nos unen.

## EL PERIODISMO EN EL SIGLO XX

La influencia de las ideas que nos vienen de fuera se está dejando sentir en forma avasalladora, que aún los españoles, rutinarios por temperamento, nos vemos compelidos por la fuerza de las cosas á aceptar las innovaciones impuestas por las necesidades de la vida moderna.

Desde hace poco tiempo, la capital de España posee casas cómodas y bien ventiladas... Lo que era general en cualquier ciudad de Europa, constituía aquí una excepción, algo de extraordinario, que pugnaba con el común modo de vivir... Inútil era que la ciencia multiplicara sus enseñanzas, demostrando que la higiene servía de base fundamental á la vida... Esas eran locuras ridículas de cuatro señores raros que por haber viajado por el extranjero pretendían aleccionar á una generación que había aprendido de sus mayores reglas más eficaces que las preconizadas por los modernos teóricos... Pero, al fin, éstos vencieron por su tenacidad en la prosecución de la empresa, y hoy cada cual procura vivir lo mejor que puede, convirtiendo su morada en el *home* que los ingleses califican de santuario.

Algo de lo que antecede ha ocurrido en otros órdenes de ideas. No es que la demencia se haya apoderado del mundo, transformándolo todo por afán de exponer á la luz del día flaquezas del corazón ó debilidades del alma. Es que en la metamorfosis de las cosas todo propende á mejorar; desde el progreso de las razas hasta los procedimientos de que se vale el individuo para aumentar sus comodidades.

De ahí arranca precisamente el nuevo modo de ser de la sociedad moderna.

Hoy trabajamos más que antes. Nos devora la fiebre de los negocios, y por eso mismo deseamos que nuestro reposo sea verdadero. El hogar, trocado en museo, templa con la contemplación de obras hermosas el ardor que provocaran los cuadros del prosaismo burocrático. La riqueza en vestidos y preseas simboliza el triunfo en la lucha por la vida; es el éxito brillando deslumbrante y provocativo en salones, teatros y paseos.

¿Cómo en esta carrera vertiginosa en pos del ideal, que es la fortuna, se ha de detener el individuo en saborear la última novela, restando á la existencia unas cuantas horas, que á razón de tantas pesetas, formen una suma respetable de trabajo perdido ó de descanso ganado para el espíritu y el cuerpo, dispuestos á continuar la batalla con energías no menguadas por la impresión de dolores ó placeres extraños?

He aquí la causa de que se lean pocos libros y haya aumentado el número de revistas de todas clases en el mundo. Ahora queremos enterarnos pronto de cuanto sucede, de cuanto se inventa y de cuanto se escribe.

Y no satisfechos con las cosas quitesentadas, aún pretendemos más, y surgen las revistas, dónde en varias páginas se nos da cuenta breve del movimiento científico, literario, artístico, industrial, comercial, etc., del mundo entero.

Esto resume perfectamente la idea de lo que será el periódico del porvenir.

La transformación se está operando paulatinamente; pero dentro de pocos años el impulso será más poderoso y alcanzaremos el ideal apetecido: conocer en diez minutos de lectura los acontecimientos que se han desarrollado en veinticuatro horas.

Nuestros fondos políticos se reducirán al límite de una *quotidiana* de Hepp ó de una impresión de Cornely... Y el resto, el resto serán telegramas concisos, sesiones de cortes brevísimas, revistas teatrales de veinte líneas, noticias atomísticas, donde se condense todo sin ampulósidades literarias, opiniones estériles ni juicios doctorales.

De ese modo el periódico no resultará, como hoy, pequeño para contener la diversidad de asuntos que entran en su confección, y los lectores no experimentarán la fatiga que desarrolla una atención demasiado sujeta al seguir el nimio desenvolvimiento de cualquier idea.

Ya ha comenzado á llevarse á la práctica el sistema que antecede en algunos periódicos europeos.

El movimiento impulsor procede de Norte-América, y la inteligencia reguladora es mister Joseph Pulitzer, un hombre de cuarenta años, que entre los yanquis es en el periodismo lo que los Rockefeller son en el petróleo y los Vanderbilt en los ferrocarriles: el rey de la prensa diaria.

Pulitzer acaba de llegar á Londres, y en una conferencia que ha celebrado con un redactor del *Daily News*, le expuso los principios que guiaban en la dirección del periódico de Nueva York que posee, *The World*.

«La prosperidad de mi periódico—dijo—estriba en que doy menos *opiniones* que la prensa europea y más *noticias*. Nuestros telegramas sobre los acontecimientos europeos obtienen más espacio en mi periódico que en los vuestros, y esos despachos los escogemos con más cuidado. Vosotros publicáis cuantas lucubraciones os envían vuestros corresponsales, quienes en la mayoría de los casos ocupan columnas y columnas con vaguedades y rumores insoportables, cosas inútiles que deben ser arrojadas al cesto de los papeles.

Nosotros queremos hechos. ¿Qué nos importan las especulaciones filosóficas de los corresponsales! Nosotros deseamos saber lo que pasa en el instante en que nos encontramos. Vosotros escribís largo y tendido, dedicando tres columnas á las deliberaciones del parlamento y á asuntos como ese. Nosotros referimos en unas cuantas líneas la quinta esencia de los discursos y las resoluciones que se adoptan. Y eso le basta al lector.

Respecto á las censuras que nos dirigen por atacar á las personalidades, debo responder que ese es el resultado de nuestro instinto de libertad, de nuestro amor á la independencia. Los actos de los hombres deben ser juzgados por sus contemporáneos.

Tal tiene que ser el periódico del siglo venidero.»

Ahora sólo nos resta esperar á ver si se confirman las profecías del periodista americano.

R. Hernández Bermudez.

## MODAS FEMENINAS

Collet Liberty



Esta capa se hace de raso liberty, que le dá nombre. Córtese en redondo delante, y formando detrás amplios dientes ondulados.

Adórnase con una ancha *ruche* y dos estrechos volantitos rizados de muselina de seda blanca.

La *ruche* y los volantes forman en el delantero elegante chorrera y se remontan haciendo frunces al rededor de la garganta, formando un cuello extendido y ondulado. Lindas ramas floridas, de raso oscuro, recortadas y aplicadas sobre el raso, decoran los delanteros y la espalda del «charmant collet». Materiales: 4 metros de raso liberty y 4 de tafetán ó muselina para los volantes.

Maria.

## CRÓNICA MADRILEÑA

(de nuestra colaboración particular)

La elevación de temperatura no ha sido obstáculo para la tranquilidad matritense. Con menos calor que nosotros se han calentado en algunos sitios, subiéndoseles los presupuestos á la cabeza, ni más ni menos que si fuesen un peleon irreductible al análisis, como el que generalmente se suministra en las tabernas de por acá.

Las personas sensatas y doctoras de suyo, como del café á que asisten, aseguran que aquí será más grande que en ninguna parte eso del motín circular y rotativo en el que parece vivimos.

Que tenemos razón para lanzarnos á las grandes vías y pedir la clausura de algunos establecimientos, eso es asunto que nos incumbe á nosotros con más razón que á ninguna otra provincia. La adulteración de las sustancias alimenticias que verifican nuestros buenos y pacíficos industriales, me parece que dá motivo para todo.

Hace días fué detenido un espendedor de leche por haber intoxicado á veinte y tantas personas. El ciudadano vendía el cuartillo á diez céntimos, si bien es cierto que á él le costaba á veinte y cinco. Y este caso de beneficencia en favor de sus parroquianos no le arruinaba, antes le permitía una ganancia de ocho céntimos por cada venta de diez.

—Pero ¿qué daba V. á las gentes?—dicen que le preguntó el juez.

—Señor juez, —contestaba titubeando nuestro hombre, como el judío de Turgue.

nef—yo soy un pobre industrial, un industrial, un pobre industrial...

—Bien! ¿que daba V. á las gentes?

—Señor, yo lavaba la botella del cuarto, el comprado, y volvía á lavar la segunda botella donde lo echaba, y la tercera, y la cuarta, y...

—Y daba V. el lavado ¿eh? ¿Pero no echaba V. nada.

—Oh! no señor. La leche se la daba á un pariente que se murió también (!).

Si los buenos vecinos de no se dónde se envenenaban con agua pura ¿qué tiene de original y novísimo que un presupuesto nivelador desnivele nuestros ánimos? Este país es «antinómico», como diría un autor dramático que tenemos la desgracia de conocer y sufrir en los ratos de embrutecimiento diario en el café.

Pero autinómico y todo sabe darse razón de sus últimos perros.

El discurso de Romero Robledo ha hecho más por la tranquilidad pública que las medidas adoptadas por las autoridades en los presentes momentos.

Yo no he oído hablar de otra cosa. Y así como no he leído á Aristóteles porque lo he de leer sin saberlo en las citas de los eruditos menudos, no he de leer el discurso de don Paco el rubio porque lo he de oír todavía muchas veces. Ya le he oído bastantes. Le conozco alabado, censurado, corregido, estirado, reducido, con dibujos, sin dibujos y en compendio. El principio de todas esas variaciones es sin embargo semejante: «Es lástima que un hombre de esa historia... y comienzan las variantes.

He querido hablar de otras cosas, pero me ha sido imposible.

El regreso del general Rios ha fijado nuevamente la atención y la memoria en los héroes de Baler. Habíamos convenido en que lo eran apesar de la ortografía; pero ¡oh mutabilidad humana! ahora resultan casi todo lo contrario. Un corresponsal (Dórico) siembra la duda en nuestro ánimo é inclina á tomar á aquellos héroes por unos viles asesinos. Aún no estamos seguros, aún no podemos decirlo ciertamente. Quiera Dios que no lo podamos decir nunca.

¿Era una leyenda tan hermosa, tan sublime la de esos hombres!

Aunque fuese verdad lo que hoy se hace suponer, sería bueno que nosotros nos engañásemos; nos procurásemos engañar.

En medio de las desdichas pasadas, un puñado de valientes nos hacía cobrar ánimo para soportar el destino.

Si lo que se dice, llega á resultar cierto, no lo aceptemos. Es preciso una mentira, un engaño, un fraude divino, encantador y poético para resucitar este pueblo que nutriéndose de leyendas se alimenta mejor que de realidades.

Los héroes de Baler, habrán asesinado á su jefe, querrán permanecer en aquel sitio por temor al castigo de las leyes; pero por encima del valor que este hecho tenga, el de luchar por la patria y hacerse respetar del enemigo es una herocidad que bien merece un elogio y una corona, aunque ésta y aquel concluyan con el triunfo de la justicia y de la ley.

¡Estamos tan escasos de leyendas!

Los suicidios, las muertes, los robos y los timos han seguido repitiéndose. Será determinismo hacerlos derivar de algunas influencias, se querrá disculpar la maldad del delincuente; pero el hecho es verdad. Su explicación no será esa. Martínez Ruiz, por ejemplo, en su última obra, la mejor y más seria de cuantas ha producido, asigna otra: la sociabilidad. ¡Hay tanta comunicación entre las gentes!

¡Estallan tantas pasiones en los grandes núcleos!

El acontecimiento ha sido otro.

El niño desaparecido, aquel niño que su madre colocó en el hospital provincial y desapareció, ha aparecido. Desde allí fué expulsado por llorón, fué llevado al gobierno civil y después al hospicio. Aquí es donde le ha encontrado su madre.

La criatura está con un ojo menos.

Y este niño ha estado perdido.

Y estando en un establecimiento público nadie le hallaba!

Es cosa de creer firmemente que la aglomeración es la causa del delito.

Y que no es bueno llorar.

## Noticias

Un recadito al alcalde

Escepto á docena y media (si á ello llegan) de personas de esas que á cualquier tradición la llaman «veneranda», apenas hallará usted una, señor alcalde, que no sea partidaria de la reforma radical é inmediata de la vijilancia nocturna, de la ciudad de Gerona.

El actual sistema es deficiente, cuando no contraproducente. ¡Valiente trabajo nos daría si intentásemos llevar á cabo alguna fechoría en las calles de Gerona, hacerlo completamente libres de cacho! Con operar á alguna distancia del punto fijo de la pareja de vijilancia (el más resguardado del frío en invierno y el más fresco en verano) y con ver el farol del sereno, se hace todo con absoluta tranquilidad, por que los primeros no se han de mover y los segundos, al recorrer su demarcación, á minutos precisos, ya cuidan de avisar su presencia con el molesto, antiguo, inútil etc. etc., canturreo.

Ya vé usted, pues, que á esto no debe llamarse vijilancia; muy al contrario, á esto debiera llamarse protección y amparo inconsciente de la gente de mal vivir.

Debe en su vista tratar la cosa, señor Catalá, y mejorarla.

Establezca un buen servicio de vijilantes con cargo á los vecinos y con atribuciones que les dé la alcaldía, que cuiden al mismo tiempo de los servicios particulares, y sustituya los serenos por buenos guardias municipales que á la chita callando, con cuidado, sagacidad y demás circunstancias, presten servicio nocturno.

Esta sería una buena mejora. Si no le parece á usted aceptable organice otra pero sobre todo y ante todo en bien de la tranquilidad pública suprima el canturreo y el farol, que si el primero pudo ser conveniente en las poblaciones de corto vecindario cuando nadie tenía reloj ni los había públicos ahora no tiene razón de ser más que para molestia de los durmientes, el segundo pone en ridículo á los mismos que los usan ya que con luz no se encuentran mas que caracoles, nunca ladrones.

Celebróse, como anunciamos, el miércoles por la noche, la sesión de segunda convocatoria de nuestro ayuntamiento, que comenzó con la petición del señor Tor de que constasen en acta las protestas formuladas en la anterior, por él y otros concejales así como la de que el alcalde saliente no felicitase al entrante.

Á petición del señor Puig dió el presidente explicaciones respecto á haber llegado ya la real orden confirmatoria del telegrama en que se le nombraba alcalde.

La elección de tenientes de alcalde y síndicos dió á poca diferencia el mismo resultado que en anteriores sesiones, quedando en consecuencia como interinos los anteriormente elegidos.

Acordado que subsistieran las cuatro comisiones de costumbre, resultaron elegidos para las mismas los siguientes concejales:

Señores Puig, Pallí, Carreras, Plá y Boxa para la de gobernación; Ciurana, Figueras, Gimbernat, Estech y Portas para la de hacienda; Garriga y Mundet, Canet, Tor, Pol y Catá para la de fomento y Bassols, Casals, Bonmatí y Garriga y Tolosa para la central.

Fué nombrado vocal de la junta provincial de instrucción pública el señor Figueras y se levantó la sesión.

Procedente de Montevideo en donde tiene su residencia y con el fin de pasar

en España, y sobretodo en esta provincia, una larga temporada, se halla en Verges, su pueblo natal, nuestro distinguido amigo el rico comerciante y escelente patriota en aquella república sudamericana don Ginés Montaner á quien la causa de España y los españoles residentes allí deben importantísimos servicios.

Sea bienvenido el distinguido patriota y séale agradable la estancia entre sus paisanos que le aprecian mucho por estimar en él las bellas cualidades que le adornan.

Ha sido nombrado fiscal sustituto de esta audiencia provincial, el abogado don Emilio Mañach.

En la tienda de Sucesores de Pablo Cassá se han expuesto una magnífica camilla adquirida por la comisión en esta provincia de la Cruz Roja y el bien surtido botiquin que ha regalado el tesorero de la misma don Fernando Coll.

Son ambas adquisiciones de gran utilidad y que por sus buenas condiciones han de prestar excelentes servicios.

Habla un colega de la posibilidad de que quede para durante todo el verano la instalación eléctrica de la Dehesa, con el fin de alumbrar aquel paseo en determinadas noches.

Votamos en pró.

Al carabinero afecto á esta comandancia Juan García Lopez le ha sido concedido el retiro con el haber de 28'13 pesetas mensuales.

De la dirección general del tesoro público se ha recibido en la delegación de hacienda de esta provincia, una circular encareciendo el cumplimiento de las prescripciones que rigen para que los peritos tasadores cumplan su cometido en forma que no ocasionen perjuicios á los particular ni al Estado.

Se halla en San Feliu de Guixols con su distinguida familia, tomando baños, el señor conde de Serra y Sant Iscle.

El diputado á cortes por Puigcerdá señor marqués de Santa Ana, ha presentado al congreso un proyecto de ley ampliando por seis años la concesión de ferrocarriles del Bajo Llobregat.

Nuestro estimado amigo y paisano don Mário Fina, capitán de artillería de guarnición en Barcelona, ha sido destinado á servir igual empleo en Madrid.

El señor gobernador civil ha dispuesto que en los días 11, 12 y 13 del corriente, lleve á cabo el fiel-contraste, la comprobación de pesas y medidas en la ciudad de Figueras.

Por la intervención de hacienda de esta provincia se advierte á don Jaime Darnaculleta, don José Claveguera, don Pedro Cumellas, don José Pelegrí y don Salvador Ricalas, compradores de bienes nacionales y vecinos respectivamente de La Bisbal, Pals, Palafrugell, Vall-llobrega y La Bisbal, que de no presentarse á satisfacer sus débitos, se procederá contra ellos en la forma prevenida por la ley.

El señor alcalde, con muy buen acuerdo, ha dispuesto que se blanquee, limpie y desinfeste el hasta hoy inmundo callejon de la Auriga que estaba convertido en retrete público. Además ha mandado pintar un rótulo conminando con la multa de dos pesetas al que ensucie en una si otra forma aquel callejon.

Igualmente se procederá con otros callejones de la ciudad que están en igual estado.

Si el señor Catalá no levanta, como parece estar dispuesto á hacer, ninguna multa, creemos conseguirá lo que se propone; si se muestra blando con los infractores, le sucederá en este asunto lo que á sus antecesores.

Para entender en la proposición del señor Azcárate, relativa á la revisión de los procesos, se ha nombrado una comisión que la componen los señores Comyn, conde de Orgaz, Cedruín, Viesca, Vadillo, Calabuig y Sol y Ortega.

Todos, menos el señor Sol que formulará voto particular, están conformes con las opiniones del señor Durán y Bás.

Del 10 al 12 del actual es esperado en Madrid, de regreso de la Haya, nuestro ilustre amigo señor duque de Tetuán.

El quinteto del café de Vila dará esta noche á las nueve y media, en el mismo, un concierto con el siguiente programa: Preludio de concierto, Jimenez. «Gli Hugonotti» (mosaico), Meyerbeer. Minuetto del cuarteto en la, Frigola. Fantasia morisca, Chapi. Serénade hongroise, Joncieres. Walz piz-zicatto, Morley.

Durante el mes de mayo último la fuerza de carabineros de la comandancia de esta provincia ha prestado los siguientes servicios:

El carabinero Segundo Alpuente y otro de su clase fué custodiando hasta la presentación á la autoridad competente, el cadáver de un hombre que se halló en la acequia del molino de la villa de Llívia.

El mismo y tres más de su clase aprehendieron el día 8 en las inmediaciones del pueblo de Bolvá, 240 kilogramos de tabaco.

El mismo y otros tres de su clase aprehendieron el día 9 en el sitio denominado «plá de Nella» dos bultos conteniendo petróleo, y dos reos.

Pedro Tauler y dos más de su clase tuvieron el día 9 y pusieron á disposición de la autoridad de marina á cinco sujetos que se dedicaban á la pesca con dinamita.

Saturnino González y otro contribuyeron el día 10 á la aprehensión en esta capital de 372 paquetes de fósforos de cartón y un reo.

Sebastián Planas y otro pusieron á disposición de la autoridad tres bocoyes que fueron hallados y remolcados á la playa el día 10 por unas barcas pescadoras de Blanes.

El primer teniente don Antonio Tovar y fuerza á sus órdenes pusieron á disposición de la autoridad competente 7 bocoyes de vino y 2 vacíos que fueron hallados y remolcados el día 17 por unas barcas pescadoras en Palamós.

El carabinero Baldomero Estal y otro de su clase detuvieron el día 29 á un paisano por escándalo y amenazas á personas, en el pueblo de Estartit.

El de igual clase Manuel Sanchez y tres más detuvieron á cinco paisanos que se hallaban pescando con dinamita en la cala llamada «dels Canets» en Palamós.

La recaudación de las rentas de tabacos y aduanas, excluyendo el importe de regalías, el mes de mayo último, comparada con la de igual periodo del año anterior ha ofrecido en esta provincia un aumento respectivamente, de pesetas 28.787'70 y 716.802'49.

Ha sido destinado á la biblioteca de la universidad de Barcelona, el archivo de la delegación de hacienda de esta provincia y particular, amigo nuestro don Gabriel Mantín del Rio.

Aunque ayer no habian llegado las ordenes del traslado, sabemos que

el señor del Rio será reemplazado en su destino por don N. Huterbise recién ingresado en el cuerpo de archiveros y bibliotecarios.

El sobrestante don Isodoro Garcia que desde Cuenca fué trasladado á la jefatura de obras públicas de esta provincia, ha sido destinado á la de Logroño.

Esta mañana habrá en la estación de Francia una subasta de bocoyes vacíos procedentes de abandono.

La poderosa compañía inglesa contra incendios *Royal Insurance Company* ha concedido su representación en esta plaza á nuestro querido amigo el joven abogado don José Loperena y Romá.

Estamos ya en pleno verano. El calor que no se ha dejado sentir apenas hasta ahora, aprieta de verdad hace unos días. Esto hace que por las noches se vean más animadas las calles y paseos de gente que huye de la atmósfera asfixiante de las casas y que los que tienen costumbre de abandonar la ciudad en verano, empiecen ya á desfilar.

El próximo domingo, festividad de la Virgen del Carmen celebrarán su fiesta las calles de Herrería Vieja, Mercaderes y Abeurdors, según nos participan algunos vecinos de las mismas.

Esta tarde la banda de música del regimiento de San Quintín amenizará al paseo de la Dehesa ejecutando el siguiente programa:  
 Fabrilo, pasodoble, Montiel.  
 El campamento, fanfasia, Margarit.  
 Gigantes y Cabezudos, Los repatriados.  
 Espinas y Flores, waltzes, Bousquet.  
 Sardanias, Marin.  
 Amadeo, pasodoble, Margarit.

Parece que el dueño del café Militar trata de sustituir la vela ó toldo que tiene en la fachada del mismo, por una elegante marquesina de hierro y cristales, mejora que agradecerán seguramente mucho los parroquianos de aquel establecimiento.

El próximo martes se celebrarán en la iglesia de los Dolores funerales por el alma del que fué en vida estimado amigo nuestro don Luis Terradellas y Ter.

Procedentes de Francia y con dirección á Barcelona y Madrid pasaron el jueves por esta estación, uno de los hijos del conde de Caserta y el primogénito del marqués de Ruffano, ambos descendientes de familia real.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—NUEVO HOTEL.—Recomendamos á aquellos de nuestros lectores que tenga que visitar Madrid, el *Nuevo hotel central*, abierto recientemente, en la calle del Correo número 2 principal. Tiene balcones á la Puerta del Sol, el mobiliario nuevo y lujoso, la cocina excelente y el servicio notable por su esmero. Los precios son módicos y al alcance de todas las fortunas.

**LA ESCALA** Casa para vender ó alquilar. Razón en la administración de este periódico.

**ALFREDO RAMIRO TORRENTE**  
 Dentista - Progreso - 21 - principal

## Por la Provincia

### Gerona

**Verges.**—Se halla en esta población el rico comerciante de la Argentina, don Gines Montaner, que nació en Verges y que la ha profesado siempre extraordinario cariño. Hacía cinco años que no nos habia visitado. Su vuelta á la patria ha producido inmensa satisfacción á todos, no solo por lo muy apreciado que es por sus bondades, sino por el bien que hace y los grandes favores que dispensa cuando está por aquí.

Ahora no solo ha repartido frecuentes é importantes limosnas, sino que ha tomado á su cargo amueblar lujosamente la casa consistorial y juzgado municipal, construir un paseo para solaz de estos vecinos, arreglar y pagar el alquiler de una casa que sirva de cuartel de la guardia civil para el caso que se restablezca, como sería de justicia el puesto de esta villa, limpiar y sanear la población y otras muchas mejoras que sería prolijo enumerar.

Ya tendré ocasión de ocuparme de nuestro excelente paisano en alguna otra carta, pues él y sus obras lo merecen.

También en sucesivas cartas me ocuparé de señalar algunas de las mejoras de que tanto necesita esta población y que por el abandono en que la tienen políticos y diputados y por la dejadez de los habitantes de la misma, no se llevan á cabo.

—Ha contraído matrimonio en esta villa la señorita Alberta Albert con don José Oliveras.

Les deseamos muchas felicidades.  
 —Se ha inaugurado en la carretera un nuevo edificio construido expresamente para fonda, que reúne excelentes condiciones. Es de don José Pont y pocas poblaciones de la importancia de esta tendrán tan buena casa de hospedaje.

—La cosecha de cereales ha sido este año bastante buena.—T.

### Figueras

—El conocido médico de esta ciudad don Enrique Vilar, ha obtenido en Madrid el título de doctor en medicina y cirugía.

—El domingo por la tarde cuando hacia poco rato que se había abierto la exposición general que los pequeños estudiantes han organizado en la calle de Lasauca, n.º 32, y estando ya lleno de concurrentes el local, empezó á llover de una manera torrencial y casi continua el resto de la tarde, de modo que la fiesta quedó aguada casi por completo.

Pero los estudiantes no se rinden por tan pequeño contratiempo. Así es, que han decidido tener abierta su exposición el domingo próximo, de 3 á 7 de la tarde, aumentándose todavía el número de los productos expuestos. Además habrá música.

—Un niño de doce años de edad que trabajaba de peón de albañil en la casa número 24 de la calle de Vilafant, tuvo la desgracia de caerse al suelo desde una altura bastante regular, resultando con la fractura de un muslo, siendo trasladado en una tartana á su domicilio, dándose el parte oportuno al juzgado.

**Vivire.**—Se halla vacante la plaza de secretario del ayuntamiento de este pueblo, concediéndose quince días de plazo para solicitarla.

### Olot

La feria que se celebró el lunes último, vióse muy concurrida.

**Castellfullit.**—Se ha dicho que los obreros de las fábricas de este pueblo, se habian declarado en huelga.

Carece en absoluto de fundamento.

**Ridaura.**—Las personas que constituyen el ayuntamiento de este pueblo gozan de generales simpatías, y es de esperar que harán buena administración que es lo que desea el vecindario.

**San Juan las Fonts.**—Ha visitado este pueblo el conocido fabricante de Barcelona, don Ramon Pratsevall Bohigas.

**Baget.**—Se encuentra vacante la plaza de secretario de este juzgado municipal, por fallecimiento del que la desempeñaba. Se conceden quince días de plazo para solicitarla.

### La Bisbal

A pesar de la esplendidez del tiempo, la feria celebrada en esta villa, se vió poco concurrida.

—La orquesta «La Principal», después de haber tocado en Puigcerdá durante los días de fiesta mayor, ha sido contratada para la fiesta de Seo de Urgel.

**San Feliu de Guixols.**—Parece que no se ha recibido con agrado entre los vecinos de esta villa, el nombramiento de alcalde, á favor del señor Fábregas.

—El casino «El Guixolense», ha contratado á la orquesta «Cotó», de Barcelona, durante los días de fiesta mayor que celebrará esta villa en los días 1, 2 y 3 del próximo mes de agosto.

**Rupiá.**—Ha tomado posesión la maestra de niñas de este pueblo, señora Bartra.

**Gualta.**—Treinta días de plazo se concede para optar á la plaza de secretario del ayuntamiento de este pueblo.

**Monells.**—Se hallan vacantes las plazas de recaudador municipal y depositario de este ayuntamiento.

### Santa Coloma de Farnés

**Blanes.**—El día doce del corriente tendrá lugar la segunda subasta para el arriendo en venta libre de las especies de consumos de este término, á excepción de las carnes, para el trienio de 1899 á 1902.

**Lloret de Mar.**—Se ha constituido el nuevo ayuntamiento bajo la presidencia de don Agustín Cabañas, quien goza de generales simpatías en este país.

Su reelección de presidente de la corporación municipal, ha sido bien acogida entre estos vecinos.

## Sección Mercantil

### EL MERCADO DE AYER

#### GANADO

El mercado de ayer fué algo flojo, sobre todo en reses bovinas. Los precios se han mantenido algo crecidos como puede verse en la siguiente nota:

*Corderos* . . . . de 2'12 á 2'25 carnicera  
*Terneras* . . . . de 1'87 á 2' . . . . »  
*Bueyes* . . . . de 1'60 á 1'75 . . . . »

#### GRANOS

*Trigos.*—De 16½ á 17½ pesetas cuartera.  
*Harinas.*—De 13 á 17 pesetas quintal de 41'60. La tendencia del mercado es la de alza.  
*Despojos.*—Cuartas á 8½ pesetas; *menudillo* á 7'00 saco de 50 kilos.  
*Cebada.*—A 9 pesetas la cuartera de 80 litros.  
*Habas y habones.*—A 11¾ pesetas la cuartera.  
*Maiz.*—A 12½ pesetas cuartera de 80 litros.  
*Avenas.*—A 7'50 pesetas los 80 litros.  
*Habichuelas del país.*—A 23 pesetas cuartera de 80 litros.  
*Patatas.*—De 5'50 á 6'75 el quintal catalán  
*Huevos.*—A 0'90 pesetas la docena.

## REMITIDO

Señor director del

HERALDO DE GERONA.

Muy señor mio: Suplicole dé cabida en el periódico de su digna dirección á este mi último remitido, y tenga la seguridad de que recordará siempre las finas atenciones que ha dispensado al que se ofrece de usted sincero amigo y se repite suyo afectísimo s. s. q. l. b. l. m.

J. Guich.

Ripoll, 5 Julio 99.

Si es una verdad que por la fisonomía y por la voz, distinguimos á los individuos de la especie humana, no lo es menos que por su lenguaje, formamos cabal concepto de su cultura.

Figúrense, mis amables lectores, una réplica en la que á falta de argumentos con que rebatir nuestros asertos, se recurre á un vocabulario al que no podemos, ni queremos, librenos Dios, descender nosotros. Nuestro único objetivo ha sido defendernos de los ataques que injustamente nos han dirigido, sin herir en lo más mínimo, la susceptibilidad de nadie. Combatimos las opiniones cuando las juzgamos erróneas; pero guardamos siempre las consideraciones debidas á las personas que las sustentan.

Comparen nuestros lectores nuestros es-

critos con el remitido que publica el *Diario de Gerona* de 1.º del corriente, y comprenderán fácilmente que se hace imposible toda discusión. Damos, pues, por terminada esta polémica, con tanto mayor motivo, cuanto quedan en pié todas nuestras afirmaciones.

Sin embargo, como por una rara coincidencia, desde la fecha de mi remitido en que afirmaba que el censo de Ripoll no llegaba á 4000 habitantes, se ha declarado oficial el de 1897, debo hacer constar que con el recientemente aprobado, corresponden tres escuelas de cada sexo, por estar comprendido Ripoll entre 4000 y 6000 habitantes; pero que conste también que aún así se cumpliría con la ley si esta villa contara con dos escuelas particulares asimiladas, de cada sexo.

No quiero terminar sin que haga constar previamente que ni soy político, ni ejerzo de consejero, ni tengo varas altas ni bajas. Limitome á cumplir mis deberes como sé y puedo. Si alguien se empeña en lo contrario, quedese con su opinión, y la paz con todos.

José Guich y Bonet.  
 Maestro público de Ripoll.

## Curiosidades y recetas útiles

### Una literata

Jorge Sand (Aurora Dupin de Dudevant) celeberrima escritora, nació en París el 5 de julio de 1804, pasando los primeros años de su vida en el castillo de Robiant. Casó en 1822 con el baron Dudevant, de quien no tardó en separarse, trasladándose á París, vestida de hombre, para dedicarse á la literatura. Colaboró en el *Figaro*, escribió con Julio Sandeau (de cuyo apellido formó su pseudónimo) su primera novela «Rosa y Blanca». Sucesivamente publicó, sola: «Indiana», «Valentina», «Lelia», y «Cartas de un viajero», produciendo viva sensación la osadía de sus pensamientos, su peculiar estilo, y sus ataques contra el matrimonio. En 1854 dió á conocer la «Historia de mi vida». Mas tarde retiróse á sus posesiones de Mohant, donde siguió escribiendo, casi hasta su muerte, ocurrida en 8 de junio de 1876.

### Pensamientos acerca del génio

El génio es una especie de inspiración frecuente, aunque pasajera, y su atributo el don de crear.

Marmontel.

El génio, mal comprendido por la multitud y perseguido por la envidia, llega á la gloria; pero no puede alcanzar la felicidad.

D' Arlincourt.

El génio en política, no consiste en crear, sino en conservar; no en cambiar, sino en fijar.

Rivarol.

Nada caracteriza mejor la superioridad del génio, que el talento de preparar desde lejos los grandes sucesos.

Estanislao.

## La Vida religiosa

**Santoral.**—Dia 9, domingo.—Santos Cirilo obispo y mártir, Zenón y compañeros mártires, Paternucio y Audaz mártires, Priccio obispo y Santa Anatolia mártir.

10, lunes.—San Cristóbal y los siete mártires hijos de Santa Felicidad, y Santas Rufina y Secunda vírgenes y mártires y Asnelberga virgen.

11, martes.—Santos Pío I papa mártir, Abundio mártir, Diotinio obispo, Cindeo presbítero y Santa Pelagia mártir.

12, miércoles.—Santos Juan Gualberto fundador, Nabor y Félix mártires, Vicencio y Paterniano obispos.

**Cuarenta horas.**—En la Iglesia del Mercadal, siendo las horas de exposición de ocho á once y media por la mañana, y por la tarde, de las seis y media á ocho y media.

**Corte de Maria.**—Hoy domingo, dia 9, se hace la visita á nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

El lunes, dia 10, á nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El martes, dia 11, á nuestra Señora del Amor Hermoso, en los Dolores.

Y el miércoles, dia 12, á nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

# ANUNCIOS

## L'UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 francos.
Reservas.	9.635,000 »
Primas á recibir.	75.183,878 »
Total de garantías.	94.818,878 »
Capitales asegurados.	15.559.869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDÁ

Calle del Progreso, núm. 18

## ROYAL INSURANCE COMPANY

REAL COMPANÍA INGLESA

DE

### SEGUROS CONTRA INCENDIOS

LONDRES Y LIVERPOOL

Autorizada en España por Decreto 1.º Octubre de 1873.

Esta compañía fusionada con la de seguros «Queen» es la más poderosa del mundo por la importancia de los capitales asegurados y por la colosal fortuna que posee.

El acrecentamiento progresivo de los premios para seguros durante los veinte años últimos demuéstralo el estado siguiente:

Años	Libras Esterlinas
1876	722.458
1886	955.040
1896	2.051.480

Todas las reclamaciones en caso de siniestro se arreglan y pagan inmediatamente en las oficinas de la Agencia General de Barcelona Pasaje de la Paz número 8 J. Calsina.

AGENCIA EN ESTA PROVINCIA

José Loperena y Romá

ABOGADO

Plaza de la Independencia, 16, 1.º.—Gerona

## Centro de Propietarios de Barcelona

Casa fundada con sólidas garantías y capital responsable

ADMINISTRACIÓN GENERAL DE FINCAS

Adelanto de Rentas

Este Centro paga POR ADELANTADO, á primeros de cada mes y la entregá de los recibos todos los alquileres de las fincas que administra.

Seguro de Deshaucios

Mediante una cuota módica y proporcional que paga mensualmente el Propietario por su asociación esta Casa deshaucia á todos los inquilinos morosos sin gastos para el Propietario.

Compra-venta de fincas—Trato directo con los interesados

NOTAS IMPORTANTES: 1.ª Este Centro gira mensual ó trimestralmente á todos sus asociados residentes fuera de Barcelona el importe de sus rentas.

2.ª Se encarga de la tramitación de todo asunto relativo de la propiedad

3.ª Tiene Abogados, Procuradores, Notarios, Arquitectos y operarios de todas clases á disposición y en beneficio de sus asociados.

Dirección y Oficinas: Rambla de las Flores, 5, 2.º, Barcelona

## ANTIBILIOSO-ESTOMACAL-ATEMPERANTE

CITRATO de MAGNESIA

GRANULAR EFERVESCENTE

Con el uso de este agradable preparado, desaparecen las acedias, vómitos, mal sabor de boca, etc., regularizándose las funciones gastro-intestinales.

Purifica la sangre y fortifica el organismo.—Excelente refresco.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, Mariano Passapera.—(Fuencarral 110, farmacia) Madrid.

## COLMADO

DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, enbotellados del Priorato y Aragon.

Servicio á domicilio

- Perfumeria
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

# HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15